

Entente Internationale contre la IIIe Internationale - Genève
Promenade St Antoine 14

RENSEIGNEMENTS ECONOMIQUES EIA

N° 29

17/VIII/33

La circulation monétaire en URSS

Après six mois d'interruption la Banque d'Etat a publié sa balance au 1er juillet 1933. Voici les chiffres donnés par la "Vie Economique" de Moscou:

	En millions de roubles		
	Billets de banque en circulation	Couverture or	% de la couver- ture
1/1/1932	2.784,4	707,2	24,4 %
1/3/1932	2.635,1	708,4	26,9 %
1/5/1932	2.739,7	698,0	25,4 %
1/7/1932	3.273,0	733,6	22,4 %
1/9/1932	3.430,0	762,9	22,2 %
1/7/1933	3.356,2	821,7	24,4 %

D'après ces chiffres officiels, on voit que le pourcentage de la couverture-or continue à être inférieure au taux légal de 25%.

On aimerait savoir en outre comment le montant de cette couverture-or a bien pu s'accroître, alors que le gouvernement a exporté de l'or à plusieurs reprises et a vendu à l'Allemagne toute sa production d'or en 1933. L'année dernière déjà les correspondants bien renseignés des journaux allemands à Moscou contestaient le chiffre officiel et évaluaient tout au plus à 300 millions de roubles les réserves d'or de la Banque d'Etat.

Du reste, même s'ils étaient justes, les chiffres ci-dessus ne donneraient pas un tableau exact de la circulation monétaire, car ils ne mentionnent pas les bons du trésor, qui ont cours légal comme les billets de banque. D'après la loi, le montant de ces bons peut égaler celui des billets de la Banque d'Etat. Mais n'en a-t-on pas émis bien davantage?

La presse soviétique n'en a plus dit un mot depuis août 1933. A cette époque la circulation totale des billets de banque et des bons du trésor atteignaient six milliards et demi de roubles et cette circulation s'était augmentée d'un milliard et quart dans les quatre derniers mois. Il est plus que probable que cette rapide augmentation a continué, mais a porté uniquement sur les bons du trésor dont le total n'est plus publié.

Il semble donc que la récente publication inattendue de la Banque d'Etat n'est destinée qu'à tromper l'étranger, en démentant les bruits qui courent sur l'effondrement du système-monnaire soviétique. Comme il est manifeste que les Soviets n'osent plus publier les renseignements complets sur l'état de leurs finances, cette tentative ne trompera pas les hommes d'affaires compétents, tout au plus les politiciens de gauche qui sont décidés à voir en beau le régime communiste.

La diminution constante de la valeur du rouble dans les pays frontière où pénètrent les devises soviétiques, confirme du reste cet effondrement monétaire que les Soviets s'efforcent de nier.

*

* *